

En Puerto Varas, cerca de 250 viviendas afectadas, y hasta anoche, 3.800 hogares seguían sin luz

# "Pensamos que era un terremoto": damnificados por tornado piden ayuda para reconstrucción

Los afectados aseguran que fueron hasta 10 minutos de fuerte viento, donde volaban techumbres, árboles y postes.

HÉCTOR BURGOS y ÓSCAR RIQUELME

Con sus calles cubiertas de escombros, con vehículos destruidos, postes del alumbrado arrancados y derribados, al igual que cientos de árboles y techumbres, dispersos y colgando.

Así amaneció ayer el sector al norte de Puerto Varas (Región de Los Lagos), luego que a las 15:31 del domingo un tornado categoría EF1 azotara la ciudad.

Era una ciudad sin luz —hasta anoche había 3.800 clientes sin suministro—, con 230 viviendas con daños y 13 heridos, según detalló la delegada presidencial de la zona, Paulina Muñoz (ver recuadro).

Uno de los afectados es Jorge Naudán, propietario de un complejo de 10 cabinas de veraneo que resultó con daños, la mayoría sin techo, producto de la fuerza del viento.

Naudán cuenta que "se sintió el estruendo que empezó a avanzar, que empezó como con lluvia y hubo una explosión. Es como describir una bomba (...). Pensamos que era un terremoto", el que habría durado, dice, unos 10 minutos.

El empresario recuerda que luego, producto de las ráfagas de viento, que oscilaron entre los 138 km/h y 178 km/h, "empezaron a volar los techos, cayeron los postes, que fue lo más peligroso".

De hecho, contiguo a las cabinas, un minimarket fue destruido en su totalidad luego que un poste cayera sobre el recinto. El propietario relató que, a la hora del tornado, "estaba con un cliente dentro del local". Ambos trataron de esconderse, y, de manera providencial, salvaron ilesos, aunque "después de salir del negocio fue muy complicado", dice.

Alonso, dueño de un hostal y restaurante en avenida Del Salvador, en el acceso a la comuna, dice que "cuando estábamos terminando de almorzar pasó el tornado por encima de la casa. Sacudió toda la casa". Añade

**“Se sintió el estruendo que empezó a avanzar, que empezó como con lluvia y hubo una explosión. Es como describir una bomba”.**

JORGE NAUDÁN  
DUENO DE CABANAS

**“Perdimos todo, no tenemos agua, porque se rompió la matriz, y tenemos 18 habitaciones que con la lluvia se están inundando”.**

ALONSO  
DUENO DE HOSTAL

**“Me encerré en el baño con los niños, ya que es el único lugar más seguro en estos casos. Justo mi casa está en medio de todo”.**

ROCÍO CÁRDENAS  
AFECTADA



Ayer la lluvia no dio tregua, y los hogares que ya habían perdido el techo empezaron a verse nuevamente afectados al no tener protección.



Debido al viento y los elementos que trasladó, como árboles y postes, varias viviendas resultaron destruidas.

**EXTENSIÓN**  
La extensión afectada por el tornado fue de 4,7 kilómetros.

que los cuatro integrantes de su familia "nos metimos debajo de la mesa, y (el tornado) se llevó el techo. Nos sacudía fuerte. Estábamos con mis hijos y me imaginé lo peor".

"Perdimos todo, no tenemos agua, porque se rompió la matriz y tenemos 18 habitaciones que con la lluvia se están inundando", agrega el afectado. Amigos y vecinos acudieron en su ayuda para retirar los árboles caídos y los escombros, pe-



El Presidente Boric viajó a la zona, donde conversó con vecinos afectados.

## Comprometen bono de hasta \$1,5 millones desde el viernes

En la zona por algunas horas, el Presidente Gabriel Boric se reunió ayer con autoridades y vecinos damnificados por el fenómeno meteorológico. Allí, confirmó la aplicación de las Fichas Básicas de Emergencias (FIBE) —que hasta ayer presentaba un avance del 70%— para distribuir recursos en la zona. "Entregaremos el bono de recuperación para las familias afectadas desde el día viernes, en la madrugada. De viernes a sábado ya debiera estar disponible y, con toda seguridad, el lunes de la próxima semana

para que se puedan comprar los enseres que sean necesarios. Esto variará según el nivel de afectación de la vivienda y los enseres de esta, (y) será de hasta \$1,5 millones", dijo. Añadió que buscará que "se aplique rápidamente lo que se conoce como la ficha 2, que es la que permite a las familias poder comprar herramientas para autoconstrucción".

El mandatario fue consultado por la anunciada instalación de ocho radares para detectar tornados entre Valparaíso y Los Lagos (ver página A 8). "Habrá que

ver si ese anuncio, que se hizo en el 2019, está terminado. ¿Por qué no se hizo? (...) Fue el gobierno anterior y habría que poder revisar qué fue lo que sucedió en esto".

En tanto, el gobernador Alejandro Santana emplazó al Gobierno "a que ojalá quede sin efecto el decreto que nos rebaja el 3% (del presupuesto regional) que está asociado a emergencias (...) porque con ese 3%, créanme que podemos contribuir mucho más a esta emergencia".

ro advierte que, "como quedó, no nos vamos a recuperar en un mes ni dos".

### "Me encerré en el baño"

El fuerte ruido del viento también alertó a la familia Carvajal Cárdenes, la misma que los últimos meses ha encabezado una campaña solidaria, y se desplazó hasta La Moneda, para que su hijo Julián (15) pueda ser tratado en Estados Unidos contra el mal de Duchenne.

Rocío Cárdenes cuenta que, junto a Julián y sus otros tres hijos, buscó rápido refugio cuando escuchó el ruido: "Me encerré en el baño con los niños, ya que es el único lugar más seguro en estos casos. Justo mi casa está en medio de todo".

Pese a no sufrir daños materiales, el problema más grave para ellos se generó por el corte de electricidad, dado que Julián es electrodependiente.

"Cuando se cortó la luz, su gerador no pudo encender su respirador, ya que necesitaba más potencia. Afortunadamente, la empresa Crelle actuó rápido y trajo otro nuevo y con más potencia", afirmó Cárdenes.

### Reconstrucción, la próxima tarea

Con el paso de las horas, los afectados ya comienzan a pensar en la reconstrucción, a la espera de la ayuda que puedan entregar las autoridades, "primero, para ver si van a ver el tema de la remoción de escombros. Pero la idea es avanzar, no quedarnos estancados", enfatizan.